

## Vor- und Nachteile eines Zwei-Jahres-Haushalts

Stadt Ilseburg (Harz), 06.09.2023

### Vorteile

1.  
Der **administrative und politische Aufwand** wird vor allem im ersten Haushaltsjahr **wesentlich reduziert**. Zwar erhöht sich der Planungsaufwand für die Erstellung des Haushaltsplans für die Verwaltung, jedoch bleibt der Aufwand insgesamt geringer als bei der Aufstellung von zwei Einzelhaushalts. Die **Verwaltungsarbeit wird gestrafft**, da der Haushalt nicht nur für ein, sondern für zwei Jahre Gültigkeit hat. Durch den Wegfall der aufwendigen Planungsphase für das zweite Haushaltsjahr können die freien Kapazitäten für andere Aufgaben genutzt werden. Die Gremien- und die Verwaltungsarbeit wird ggf. produktiver.
2.  
**Längerfristige Festlegungen** von wichtigen Investitionen, neuen Personaleinstellungen etc. können **zu einer nachhaltigen Entwicklung führen**.
3.  
Es entsteht eine **höhere Planungssicherheit**, insbesondere in Zeiten schwieriger Haushaltssituationen.
4.  
Im zweiten Haushaltsjahr ist die zügige Ausführung des Haushaltsplanes bereits ab dem 01.01. gegeben, weil er sofort wirksam/genehmigt ist. Eine mögliche **vorläufige Haushaltsführung im zweiten Jahr entfällt**.

### Nachteile

1.  
Die Aufstellung benötigt **im Jahr der Planung und Beratung mehr Arbeitsaufwand** als ein Einzelhaushalt.
2.  
Die **Planung für das zweite Jahr** ist zum Zeitpunkt der Haushaltsplanaufstellung bedingt durch den längeren Planungszeitraums **mit höheren Unsicherheiten** behaftet. Anpassungen könnten über einen Nachtragshaushalt vorgenommen werden, **was einen Teil des ersparten Verwaltungsaufwandes wieder egalisiert**.
3.  
„**Änderung**“ eines eingespielten **Planungs- und Beschlussverfahrens**
4.  
Ein häufiges Argument gegen einen 2-Jahres-Haushalt ist, dass hierin eine **eingeschränkte Möglichkeit der Politik auf die Gestaltung des Haushalts** gesehen wird. Der Stadtrat kann auch während eines Zweijahresrhythmus sein Etatrecht ausüben und durch einen Nachtragshaushalt auf notwendige Änderungen reagieren - aber ggf. für das zweite Jahr nicht in dem bisher bekannten Umfang. Da ein Nachtragshaushalt nur für die sich ändernde Bereiche erstellt wird, ist die Aufstellung in der Regel weniger aufwendig als für einen vollständigen Haushaltsplan.